



LA ARGENTINA.

LIB. II.—NUMERO 6.

BUENOS AIRES, DOMINGO 17 DE JULIO DE 1831.

Este periódico se publicará todos los Domingos por la Imprenta del Estado, calle de la Biblioteca, núm. 89. Allí mismo se recibe suscripciones, y se encontrará á venta.—Su precio será el de tres reales por cada ejemplar.

POLITICA.

Nada nos parece mas arriesgado, ni es-temporaneo, que pensar actualmente en una organizacion nacional. Nos ocupamos de esta idea con el mayor disgusto, y nos aflige observar el poco provecho que se reporta de la esperiencia. A nuestro juicio nos hallamos en un siglo nuevo, y la idea

(2)

de un congreso igual à los que hemos tenido es imperfecta, é incompatible con la situacion de los negocios, y las necesidades del pais. Conocemos los defectos de esa ancla de esperanza que siempre se ha ofrecido en nuestras tribulaciones. Ella nos ha conducido á un abismo, y en vez de solicitar un recurso mas seguro, queremos siempre correr los mismos peligros sin estudiar los medios de evitarlos. La situacion de los pueblos requiere un largo periodo de calma, los espíritus estan inquietos, y deben tranquilisarse para meditar con sosiego lo que mas les conviene. Resentidos los ánimos como deben estar con justicia, todas las ideas pueden tocar los extremos, y el primer empeño de personas llamadas à ilustrar la opinion, y à presidir los destinos de la patria, es infundir en todas las clases del estado el convencimiento de cuanto importa sostener y respetar el órden público. Estamos luchando con hombres que desconocen

(3)

todo principio de moral. Bajo el pretexto de una organizacion nacional, han ocasionado males irreparables, que solamente autoridades concentradas en un circulo reducido, con atenciones muy limitadas puede encontrar remedios eficaces. Liaguemonos todos por tratados especiales que nos proporcionen ventajas reciprocas. Asegurémonos contra esos tigres feroces y esta conducta facilitara la oportunidad de constituirnos.

LAS PASIONES.

Estos son aquellos movimientos mas ó menos vivos que impulsan al hombre á adoptar todo lo que le es agradable. La dificultad que encuentran en mortificarse los precipita muchas veces á males irreparables. Se ocupan del momento presente. No se acuerdan de las lecciones que les ha dado la experiencia, y solo piensan entregarse al impetu desordenado de su

(4)

temperamento. Las inclinaciones mas naturales sino se contienen en sus limites justos, son el manantial de espantosos desastres. Los encargados de educar à la juventud deberian empeñarse mucho en acostumbrar sus alumnos à meditar sobre las consecuencias que puede producirles cualquiera resolucion: se acostumbrarán insensiblemente à usar de su razon, y no se entregaran ciegos à sus deseos. Muchos hombres son desgraciados, por que no racionan sobre sus acciones. El vicio es duro, àspero é inconsiderado, en vez de que la razon y la equidad mantienen igual y justa la balanza.

LA OCIOSIDAD.

Esta es un mal que corrompe las costumbres y que jamás será bastantemente perseguida. Ella conduce à todos los vicios, y ocasiona la pérdida del tiempo

(5)

de la fortuna, hace agradables todos los placeres groseros, y entre los ociosos aquel que es mas satírico y que tiene mas destreza para criticar las buenas acciones, es el que se lleva la preferencia. Un estado donde la mayor parte de sus habitantes viven en la ociosidad no puede ser feliz, porque los ociosos son los instrumentos con que cuenta para derrocar á los gobiernos, cuando se nota que los hombres se complacen, y se inclinan á la molicie, es preciso que las leyes les impongan necesidades á las que no los ha sujetado la naturaleza. El hombre casado no puede amar á ociosidad, por eso sería bueno y político perseguir á los solteros, inclinados á vivir sin obligaciones fuertes.

AMOR A LA PATRIA.

Es difícil encontrar un hombre que no ofenda, si se le reprocha que no ama

á su patria. Mucho debería lisongéarnos ver generalizado tan noble sentimiento, mas los hombres tienen por hábito alabarse de muchas cosas que no poseen. Si definiésemos con exactitud cual es el verdadero amor á la patria, encontraríamos que son muy pocos los que le tienen, á pesar de que no hay uno solo que no presuma ser un patriota muy distinguido. ¿ Pero consideraremos nosotras con este título al que por amor de sí mismo sacrifica su país á todos los horrores de la anarquía? No guardaremos muy bien de semejante locura. Patriota es el que ama el orden y las leyes tanto como su libertad, el que no es faccioso ni demagogo, el que desea que su país sea el asilo de los oprimidos, y el refugio de la virtud perseguida, no la escuela de la ingratitud, ni un lugar de continua alarma para los ciudadanos pacíficos y honrados. Patriota es el que solicita que su patria se presente con honor al mundo. ¿ Que pocos tenemos que sigan

(7)

estos principios ! La ambicion, el deseo de mandar, devora á muchos hombres y por no refrenar estas pasiones, han ocasionado á la sociedad desgracias irreparables. Este no es patriotismo. El editor del Relámpago y sus parciales forman un catálogo de insultos contra su patria, procuran calumniarla à la faz del mundo, quisiera que no existiese un solo hombre contrario á sus ideas, y se dice patriota; esta es una interpretacion violenta, el que abriga ideas tan bajas y mesquinas, es un enemigo de la sociedad. No tiene patria por mucho que disfraze sus inícuas pretensiones.

TEATRO.

La tragédia que se representó el Martes en beneficio de la señora Matilde, sería una pieza excelente si se reformase el último acto. El espectador se retira lleno

(8)

de ideas melancólicas, es un pieza á propósito para los ingleses. Los actores se desempeñaron muy bien. La petipieza que cerró la función pueden darla de baja. Estuvo muy mal ejecutada. La Matilde tiene muy buena estampa en el teatro. Casacaberta necesita contraerse un poco al estudio y no confiar tanto en el apuntador. La concurrencia estuvo muy lucida. En los palcos habia algunas señoras, porque ya cansa ver tanto macho.

MODAS.

Los dias de júbilo han sido muy hermosos, y probablemente continuarán: para aprovecharlos bien, hoy saldremos con un vestido de merino oscuro guarnecido con trensillas de lana, y cinturón bordado con hebilla de piedras moradas. El cuello de dos vueltas bordado, y el pañuelo de cachimir de la India de capote, bordado.

(9)

Un velo chico blanco puesto por la cabeza. El ridiculo de pequin blanco bordado, abanico de baraja, y varilla de nacar, media de seda de patente, y zapato negro de punta cuadrada.

Como probablemente debe ser hoy el corpus en la Concepcion alli nos iremos, y puede ser que esta noche asistamos al teatro,

CALLE DE MAIPU.

Esta recuerda una victoria las mas gloriosas y fundadas en la guerra de nuestra independencia. El general San-Martin mandaba en Chile el ejército unido de Buenos Aires, y de aquel estado. El general Osorio era el jefe del ejército expedicionario compuesto de rejimientos españoles aguerridos, y su número ascenderia á 5.300. hombres. El nuestro hacian quince dias habia sufrido una sorpresa que casi lo habia disuelto, y se compondria

(10)

de 4.000. hombres. El brigadier D. Antonio Balcarce mandaba la infanteria. Se dió la batalla el 5. de Abril de 1818, y fué tan completa que apenas pudo salvar Osorio con dos cientos hombres, quedando todo lo demas en nuestro poder. Con esta accion el general San-Martin afianzó la libertad que habia dado al estado de Chile el año anterior, y termino la aptitud ofensiva con que nos estaba amenazando el virey de Lima nuestro mas encarnizado enemigo. Esta victoria lleva el nombre del rio Maipú en cuyas inmediaciones se obtuvo. Este rio baja de la cordillera en la provincia de Rancagua, y desagua en el mar pacifico.

LAS EDITORAS.

Nuestro número anterior se demoro dos dias, no pudimos evitar este contratiempo. Tiene algunos errores de imprenta que

(11)

nuestros lectores tendran la bondad de disimular,

VARIEDADES.

El deber de un hombre virtuoso, á quien los rigores de la fortuna no han permitido hacer el bien, es enseñar á los otros, para que algunos mas favorecidos sean capaces de ejecutarlo.

Un ciudadano virtuoso debe ser benéfico, y no solamente repartir sus limosnas á los que las reclaman, sino con mas frecuencia, subvenir á las necesidades de los desgraciados á quien la vergüenza impide implorar un socorro.

SONETO.

Si este tierno anhelo del alma mia
Te pudiese explicar, y mi gran pena,

(12)

Leerías el pesar que me condena
A la mas insufrible tiranía.
Las ansias, los horrores te dirjan,
Con que la cruda suerte me envenena
Esta alma, un tiempo de placeres llena.
Un tiempo ¡Fúrza! cuando Dios queria ;
Pero pues llega á tal mi desventura
Que ni aun quejarme puedo. al menos deja
Que compare mi mal con mi ventura,
Mostrándote mi amor, y no mi queja,
En un triste renglon tan solamente .
Quien te ama como yo, como yo siente.

NOTICIAS.

Nuestro corresponsal en Córdoba, con fecha 28 de Junio, nos dice lo que sigue.

El partido unitario es tan insignificante que se compone de cuatro estudiantes mas pobres que Aman y con las cabezas llenas de ideas exóticas. Los oficiales

que han hecho infinitas diabluras no saben que hacer; estoy seguro que si mañana los llaman al servicio, tendrian un dia de placer, pero es bueno que sufran un poco, para ver si se enmiendan, porque son muy corrompidos. El pueblo está tranquilo y muy contento. Se dice que Chavarria ha caído prisionero, pero nada sabemos de La-Madrid. Es imposible que puedan admitir en Tucuman esa horda de vándalos, y si lo hacen muy pronto se arrepentiran.

Esta campaña ha sido un paseo. No he visto una bala, porque nuestros enemigos eran baladrones y nada mas. Las unitarias de aqui son muy feas, y las federales muy preciosas, nos hacen mucho cariño, pero como esto quedó á plan barrido, y nuestros volatiles no corren estamos tan pobres que á nadie visitamos.

Digale á . . . que ya no la quiero ; me voy á quedar aqui. Me casare con una unitaria para convertirla. Me harán li-

(14)

cenciado ó doctor de esta universidad, y aunque me muera de hambre como les sucede á muchos, tendré el título, y la presuncion de saber todo. Vivan Vds. muy tranquilas, siempre federales, y si algun unitario no les quita el sombrero hasta el suelo, manifestándose muy rendido apuntenlo en el libro que á nuestra vuelta la pagará doble,

PAISES BAJOS.

Tenemos á la vista una carta muy respetable de Amberes, y en ella se dice lo siguiente.

Sucesos muy deplorables tienen lugar diariamente en este país, una destruccion sistemada de todas las propiedades tanto en Bruselas como en Gand y otras grandes ciudades. Diversas casas de nego-

cientes han sido saqueadas, y todos los muebles destruidos, rotos, y robados, por todas partes reina el terror y la inseguridad. La noche del 31 de Marzo ha sido espantosa, varias casas de esta ciudad han sido saqueadas por e- tran- geros, y unos pocos de sus habitantes. Se nos ha ofrecido que antes de un mes tendremos un rey y creo se efectuará se- gun las negociaciones que se han enta- ñado con Francia é Inglaterra; proba- blemente será el principe de Saxe Co- bourg con una princesa francesa por esposa.

La Polonia hace grandes progresos en su revolucion. La toma de Var- evia no ha tenido lugar, todo parece dar espe- ranzas de que este bello país sabrá romper las cadenas : aun se dice que hay en Rusia una revolucion en favor de una monarquia constitucional.

(16)

UNIVERSIDAD.

El Rector de la Universidad que suscribe no ha podido, por el mal estado de de su salud, estar á la mira del convite personal, y reparto de boletos que se ha hecho para la funcion de grados y premios, que tendra lugar hoy Domingo 17 del corriente á las doce de la mañana, en la casa del establecimiento : con este motivo previene á todos los señores que deseen asistir, que pueden verificarlo, pues la entrada sera franca hasta donde lo permite el local.

SANTIAGO FIGUEREDO.



Imprenta del Estado.